

Bordeaux le 3 octobre.

Mon cher ami,

Voilà tout un grand mois que je ne t'ai pas donné de mes nouvelles et que pour me punir, je n'ai pas reçu des tiennes. La faute ne doit pas tomber entièrement sur moi. En effet, arrivé à Bordeaux le 14 septembre, j'en suis reparti aussi tôt pour la campagne où battaient les vendanges de mon étage. J'y ai passé les 15 jours agréables et que des courtes au bord de la mer, des promenades, des parties de pêche et de chasse ont rendus assez courts. Et maintenant me voilà installé depuis hier à Bordeaux, avec mon étage, nous deux tout seuls dans une immense maison que j'essaie de critiquer. J'y ai compté plus de 70 chambres et me suis perdu dans ce dédale des corridors. là, dans le haut de la maison, nous occupons un

petit appartement de 3 chambres, - nos
chambres à coucher et la salle d'étude. -
Nous resterons probablement ainsi mi-
tallés pendant tout l'hiver. Car en fait
tant le château qu'ils hablent main-
tenant, les parents de mon père, ne
viendront pas à Bordeaux, mais habiter-
ont un autre château qu'ils possèdent à
12 kilomètres de Bordeaux, le château de
Tastan et c'est là que nous nous passer-
ons le dimanche et le jeudi; car, au lycée
français, le jeudi c'est un jour de
vacance. Tu comprendras que cette instal-
lation assez originale a son charme, mais
présente aussi ses inconvénients. Pour un
homme occupé! bavardage! attride au ha-
vail! comme moi je suis obligé de perdre
en sorte un temps précieux. Puis les
Français "chic" ont la détestable habitude
de faire tortelli, le soir, à 7h30, pour dîner.
Ceci m'oblige à partager mon linge en
deux, comme le brac St. Martin, ainsi
que mes habits et comme la modestie

de mes goûts, la séchereté de mon caractère -
monnaie et l'ascétisme de mon tempéramen-
t, m'ont toujours fait plaisir que l'ex-
tréme n'était pas de chose, et que l'éclat
des vêtements était le propre des infidèles,
et qu'il était inutile d'enrichir sa garde-
robe de beaucoup d'habits que les vers et
terpnes dévorent, cette dualité de sépoix
présente des inconvenients.

Au demeurant, les parents de
mon élève sont gentils, aimables, jadis
assez beaux. Ils sont protestants,
très fervents, je crois, mais en sont restés à
une orthodoxie digne de Calow et qui leur
ferait dresser les cheveux sur la tête & ils
connaissent seulement les œuvres et
les théories de Herr Doctor, Professeur,
Steck von Bern. Un des pasteurs de
Bordeaux est venu faire, il y a une
semaine, le culte chez eux. Il a enlevé
l'E.P. 42 comme English being l'an-
cienneté peut être fait. Et en entendant

cela, je me suis demandé, s'il me serait possible d'être par bon, si je veux être service à mes erogances et à l'enseignement que j'ai reçue et ne j'aurai méchés autre chose que ce que je ferai.

Mon élève est au lycée, maintenant, ce qui me donne quelque repos. C'est un bon garçon de 15 ans et quelques mois, assez intelligent, gentil, mais entièrement doméné par la passion de la chasse et de la pêche. Il n'a aucun goût, aucune inclinaison, si ce n'est pour la chasse à la pelle et pêche sans celle-ci. Son père désire beaucoup l'arracher d'un autre côté et lui, inculquer d'autres goûts plus distingués et plus utiles. Je ne sais si je pourrai y arriver.

A en juger par le nombre des propriétés, l'étendue des terres, des vignes, le luxe de leurs maisons, le grand nombre des domestiques, des cochers, des chevaux etc., ses parents de mon élève doivent être très riches. Ce qui me passe dans

Il qui me chope, dans ces grandes maisons
françaises, c'est la distance qui sépare
les maîtres des domestiques. Mais que ~~des~~^{par}
les professions de foi, plus que par l'ortho-
doxie, c'est par là que peut se manifester
le plus le christianisme d'une famille et
c'est surtout chez mon élève que me chope
la facar dont il parle à ceux qu'il considère
comme ses officiers.

Bordeaux, - Bordigala, - est une
grande ville, prise, animée par un fort très
commercial, peuplée de gens qui parlent
très haut, avec un fort accent gascon et
qui, quant à l'extrême, - spécim., - au-
raient quelque analogie avec les Breiz-
nois. C'est du reste comme le ferme fran-
çais. Je n'eus jamais vu qu'il était si
dur de vivre à l'échafaud. Si l'être ma-
tural, - le corps, - est bien traité, capable
même de prospérer, il manque à l'ani-
mal quelque chose, le contact personnel
avec de vrais souvenirs, le commerce avec

des personnes qui nous sont chères. Ici plus personnel à qui dire ses impressions, plus de souvenirs, plus de parages, de ceux annus qui vous réconfortent à défaut de personne. Et tandis qu'à Neuchâtel, pour tromper des moments d'ennui, j'a. Mais la ressource de mes lînes, de la bibliothèque de la ville pour chasser par une lecture des pensées sombres qui pour me donner une compagnie lors que je me sentais seul, là je n'ai plus cela. Je suis trop nouvellement arrivé pour connaître les ressources intellectuelles de la ville et pour me servir des bibliothèques. Je peine que ton départ pour Berlin, sans être immédiat, ne sera cependant pas différé plus que de la fin du mois. Absentes tu ne seras pas à plusieurs si ce n'est d'être séparé de plusieurs centaines de kilomètres d'une rose très chère. Mais tu au-

ras au moins la ressource de reposer
ton chien dans des terrains de cette
bonne bretè berlinoise. Tandis qu'ici
on vend sous le nom de bretè une bret.
son, qui débité en Suisse, et à Bern
en particulier, écaillerait très tôt à breiti-
tous les éléphants et basse le Bier-
fest.

Comme d'ordre, je suis allé la ve-
naine passée voir au bord de l'océan
une vieille église de XI^e siècle en peu
style roman qui avait été pendant
des longtemps ensevelie sous le sable
et ces dernières fois la mer avait poussé.
On peut maintenant la déterrer
et vraiment c'est une très jolie église.
J'espère que ton père a passé
son baccalauréat aussi brillamment qu'il l'espérait.
Bonne fin aujourd'hui

assez de nouvelles. N'oublie pas de
m'écrire bientôt et de me dire des
choses gaies. Je mettrai tous ceux de cette
lettre sous pour le cadeau de mon fil-
leul futur!

Adree, mon cher ami, voies mes
veux pour une bonne arrivée à Berlin
et mille baisers affectueux.

Orphée.

chez M^r? Henri Creusé

Bordeaux.

29. Pavé des châtrons. 29.